

Murcia

El Liberal

Murcia

Inscripciones: 501 hasta el día... 25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres... CRÉDITO PÚBLICO... Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA NOCHE

POR LA CULTURA

PRIMER MITIN PEDAGÓGICO

Aspecto del teatro

En el hermoso salón de actualidad de Lorca, se ha celebrado el primer acto de la serie que han de tener lugar en esta provincia para extirpar el analfabetismo...

Presidieron el acto, el abogado y teniente alcalde del Ayuntamiento B. Tomás de A. Arderías, el Inspector D. Ezequiel Casaña Ruiz, el párroco de San Mateo D. Tomás Hervás, D. Avellán Salazar, el juez D. Cristóbal Fardeas, el diputado provincial D. Manuel Millana, el profesor don Joaquín Molina y D. Fernando Pignatelli, director de la Empresa del teatro.

En los estrados hay numerosas comisiones oficiales y del profesorado y la mayor parte de los maestros de los distritos de Lorca y Totana.

Comienza el acto con el Himno a la Bandera, cantado admirablemente por las niñas dirigidas por la licenciada maestra superior doña María del Socorro Solano, que ejecutó en el piano con gran precisión esta hermosa composición.

Seguidamente habló D. Ezequiel Casaña, muy inspiradamente, significando que sentía íntima satisfacción al ver agrupados en torno de este día a los maestros, autoridades y prensa, demostrando su legítimo interés y amor por la enseñanza.

Después y agradeciendo en nombre del Magisterio al pueblo de Lorca, el orador entusiasta con que ha acogido la idea.

La observación diaria—añade—no ha hecho pensar en la celebración de este día de propaganda y de llamamiento a los pueblos en favor de la obra grande que se tiene que realizar, porque nosotros que vivimos desde la ciudad hasta la aldea, tenemos el sentimiento de saber como deberíamos estar el día eterno de la cultura sin despertar ante las grandes obligaciones sociales.

Dice que por eso ha pensado que las milicias deben ser predicadas como el Evangelio.

Termina haciendo un llamamiento a la opinión y a la prensa para que dediquen sus esfuerzos al «expediente contra la ignorancia» despertando los espíritus dorados.

El señor Arderías (D. José), nuestro profesor de esta Escuela Normal, habla con elocuencia, exponiendo su criterio sobre estas cuestiones.

La educación se distingue en nuestra época por un carácter que no tuvo en las anteriores. Este carácter es la generalización a las masas populares, conquista a la que han contribuido, el predominio de las ideas democráticas, por una parte, y las adelantos de las ciencias y su aplicación a las industrias, por otra.

Es opinión bastante generalizada en España, que sobran universitarios y faltan escuelas de Artes y Oficios.

y segura de la prosperidad de los pueblos?

La ruina y la decadencia de las naciones son reconocidos por causas legítimas la ignorancia?

¡Construyamos, pues, a la prosperidad de los pueblos ya que esta se consigue por la instrucción!

Habla el señor Ortega, y comienza señalando a la prensa, a la cual entonces un himno brillante.

Después saluda a la mujer lorquina, a la cual ensalza como propulsora de las obras de civilización y progreso.

Explica el carácter español haciendo alusiones parangón con el de otros pueblos.

Reflexiona con frases llenas de vida y de entusiasmo la elevación de espíritus de la nación española, razonando la ciencia, de que como pueblo atrasado, es el que tiene más esperanzas de triunfar, y exhorta a la mujer para que coopere en esta obra.

El señor Ortega se extiende con un peculiar sabiduría y erudición en consideraciones tan profundas y tan bellas, que arrojan en muchas ocasiones las aplausos entusiastas de la concurrencia.

Fue un verdadero derroche de decir el discurso del señor Ortega.

El señor Blanco, distinguido profesor de Lorca, habla para decir que en nombre de la Asociación de Maestros, felicita al Inspector señor Casaña, por la obra que ha emprendido.

Añade que los maestros todos pondrán de su parte cuanto puedan, para recoger las enseñanzas que han sido predichas, y llevarlas a la escuela.

López Barandé: el distinguido periodista lorquina, lee unas cuartillas escritas de momento.

En dichas cuartillas encomia la labor comenzada por el magisterio, y dice que ella no se elevará en el concepto europeo, borraré aquellas mortificantes frases que dicen que «Años comienza en los Pirineos».

El señor Barandé es muy aplaudido.

El señor Arderías dice que, como representante de la autoridad local, señala afectuosamente a todos los que hanra en el acto con su presencia. Felicita después a los oradores, el pueblo de Lorca representado allí por sus hijos y por sus damas, lo cual es una prueba inequívoca de que esta campaña de la cultura que da principio con este acto, será fecundísima.

Concluida diciéndole que si no es pedagogo ni varado en estas cosas del Magisterio; pero que sin embargo, tiene que reconocer que hasta hoy en Lorca solo se han verificado manifestaciones políticas y «cívicas» que siempre han convalidado intereses personales, pero digna acto como éste en que se pide la instrucción, como al hombre solo tuviera que atender a las necesidades de la familia.

Por eso este acto supone el comienzo de una futura regeneración que tiende a abolir la ignorancia.

En una ojeada histórica en términos brillantes sobre el proceso de la emancipación del individuo y de los pueblos, para acabar diciendo que cuando éste vana base la libertad, se preocuparon de coronarla con la cultura.

Rebula de la conveniencia de hermanar la propaganda democrática con la cultural, cosa que ha hecho que en algunos pueblos del Norte desaparezca el castellanismo.

Terminada diciendo que el señor Inspector sabe que el Municipio de Lorca, hoy no deja de cumplir el día todo lo referente a la instrucción, y para que resulte práctica el acto, propone la creación de un sello para gaitos, idea que es aceptada con grandes aplausos por el auditorio.

El señor Arderías dió lectura a la exposición de nuestro director don Pedro Jara Carvillo y que a continuación reproduzimos, siendo ovacionado, teniendo que presentarse en el escenario a petición del selecto auditorio que llenaba completamente el local.

La Reconquista

De esta española cruzada, yo soy un aventurero al que armaron, caballero, y por la cruz de mi espada,

juré a tierra santa ir con estos nobles cruzados, a conquistar los sagrados lugares del porvenir.

Ya están hinchadas las velas, mirando a mares profundos; ya, buscando nuevos mundos, zarpan nuestras carabelas.

Vamos a la tierra inculta, al infenecido baldío, que es el cerebro vacío, que es nuestra América oculta.

Sembrad allí, sembradores, ideas y pensamientos, y no temáis a los vientos ni temáis a los ardores.

Se hace la semilla planta, cuando el terreno la abriga; se vuelve la planta espiga, se hace la espiga florada santa.

Lanzad el surco la idea, que ésta se hará poseimiento, luego luz, y monumento en donde la patria oden.

Sembrad en esos sedientos cerebros, fealdad; que está de paternidad esos críales, hambrientos.

Haced el nervio, senore; el órgano, melodía la noche del alma, día y el pensamiento, tesoro.

Cultivad las perfecciones del cerebro sacrosantas... ¡De un rudo trozo de amianto, arrancad Edisson canciones!

Y no hay pasado que acombre, como el pecado inhumano de que muera el soberano osar cerebro del hombre.

La reconquista futura no es de feudo a feudo, el guante de desafío, ya a retar a la incultura.

Y en este reto español, aligé, al luchar la idea, para que mejor se vea, la hermosa ciudad del sol.

No busquéis americanas tierras para redención; la tierra de promisión, está en tierras castellanas.

No hay nada que recompense a esta patria conciente, sine un corazón que sienta, con un cerebro que piense.

Ahucelanos

Después se leyeron varias adhesiones, entre ellas telefonemas entusiastas del señor Martínez Muñoz y de los diputados D. Carlos Maxón y D. Luis Díez Galván.

Al finalizar el acto, se entonó por los coros escolares femeninos un hermoso Himno a la Instrucción, acompañado al piano por la propia autora de música y letra, la distinguida profesora D.ª María del Remedio Solano.

En el Ayuntamiento

Desde el Salón de Actualidades nos dirigimos al Ayuntamiento, donde se llevó a cabo un espléndido refresco, con la amabilidad que caracteriza a los señores Arderías, Salazar y D. Ezequiel Casaña.

El banquete

Desde el Ayuntamiento, se trasladaron los señores profesores y representantes del Ayuntamiento y de la Prensa, a la fondas de España, donde estaba preparado un espléndido banquete, que ofreció y contó la Asociación de Maestros lorquinos.

Asistieron numerosos comensales. No se burló, por no permitirlo la hora del regreso a Murcia que se aproximaba.

Impresiones

El magisterio murciano, desde hoy fallará, y la provincia de Murcia, lo mismo; porque ha comenzado para ella una nueva era de progreso y de cultura.

El ambiente que respiramos ayer en Lorca, fue de esos que alientan el espíritu y lo confortan.

Vizos allí confundidos en un solo pensamiento y en una común aspiración, autoridades, prensa, pueblo alto y bajo, padres y niños, mujeres hermosas y todo cuanto constituye la vida y la sociedad.

Y en medio de todo esto, se netaba el ansia de vivir, el afán de engrandecerse por la cultura, el ardiente sentimiento de progreso y civilización.

Para ser el primer acto de propaganda cultural, Lorca ha marcado la norma, el rumbo, y ha asegurado el éxito más halagüeño.

Siga pues el señor Casaña en su labor, que a su lado estamos con nuestra decidida voluntad.

RIÑA EN ALJUCER

Un herido grave

Ayer mañana, a las doce y media, se desarrolló una sangrienta riña en Aljucer, de la que resultó gravemente herido

de el vecino de aquel pueblo. Alfonso Zaragoza Ruiz, de 20 años, soltero, de oficio molinero.

Las heridas se las produjo Francisco Martínez Ruiz, de la misma edad y oficio, y vecino también de Aljucer.

Según parece y por manifestaciones del herido al reporter de este periódico, el Alfonso Zaragoza y el Martínez Ruiz eran íntimos amigos.

Ayer mañana, el agresor y herido, con otros compañeros, tuvieron que transportar unos sacos a un molino próximo.

El Alfonso Zaragoza se encargó de llevar los sombreros de los compañeros de oficio. Cuando iban camino del molino, el Zaragoza se le cayó el sombrero de Martínez, sin darse cuenta.

Llegaron al sitio indicado y coharon de menos la prenda, surgiendo un pequeño disgusto entre ambos.

Disgustados, marcharon al pueblo, encontrándolo y volviendo a dirigirse palabras ofensivas.

Entonces el herido dijo a su contrincante: —Lo mejor será, Paco, que certamos la cuestión, separándonos, y no cambiando más la palabra.

Después de esto el herido y lanzarse sobre él el agresor, fué una sola cosa.

Alfonso Zaragoza le contestó, arrojando que su agresor se limitaba a dirimir la contienda a puñetazos.

En el calor de la lucha no notó las heridas que le produjo su contrincante, hasta que un vómito de sangre le hizo dar en tierra con su cuerpo.

Los que presenciaron la cuestión, no pudieron evitarla por haber ocurrido todo en el intervalo de unos cuantos segundos.

El arma

Las heridas que sufrió el Zaragoza le fueron producidas con una navaja de

pequeñas dimensiones que, al parecer, ocultaba el agresor en la manga de la chaqueta.

El herido

El desgraciado Alfonso Zaragoza se lamentaba ayer, ante nuestro compañero, de lo injustificado de la agresión.

—Nunca creí—dijo—que Paco hiciera lo que ha hecho.

Erames muy buenos amigos, hasta el extremo de llevarnos muchas veces a cenar cenamigo.

Estado del Zaragoza

Según el parte facultativo, Alfonso Zaragoza sufrió una herida en el costado izquierdo que le interesa la pleura y el pulmón, habiéndole ocasionado un vómito de sangre y entumecimiento consecutivo.

El señor Ruiz Medias, médico de guardia, calificó la herida de propiamente graveísima.

Diario de Murcia

Estos domingos sin sol y con el cielo amenazando lluvia, no tienen de días festivos más que el descanso del trabajo. Son pocas las personas que toman los traavias y se van a los pueblos de los alrededores. Ayer, seguramente, no habría nadie en el pintoresco sitio de La Paloma. Tampoco en los paseos urbanos debió haber mucha gente. Los contados que iban al Malecón, no se arriesgarían a pasar de la Sarta.

Más concurridas estuvieron las iglesias, como San Juan, San Nicolás, San Andrés y otras, en que se celebraron solemnes cultos.

También en los cafés debió haber alguna animación, por más que el día no convidaba a refrescar.

Diversiones por la noche, las que ofrecieron el Teatro Circo y el Salón de Actualidades. Películas, música y baile. Todo sin sisipias.

Un domingo seso, en fin. De esos que pasan como si tal cosa, y que nos ponen en el lunes, sin dejar huella en nosotros.

Sea este dicho en general, porque, con ser el día de ayer tan abarrido como la mayoría, para algunos sería como domingo de gloria. Verbi gratia: para el dependiente de comercio que en plena libertad, todo el día, tendió por la mañana la calle de su morosa y por la tarde estuvo toda la noche hablando con ella por la radio, para el oficial de abastaca, que con otros tres amigos se echaron varias partidas de dominó, jugando los cafés de los cuartos, a dos ó tres mil tantos; para el aguador, pescador de café, que dejó el trabajo rudo de toda la semana, y se fué a las dos de la tarde, a un partidito de asequía, que si subsi dónde se dan agujetas; para el cajista, que se pudo pasar por el Parque, con el gase íntimo de varias libras del compondor. En fin, para todos los que sueñan el domingo, de la ociosidad que les sujeta al trabajo; para todos esos, no hay domingos sesos y faos.

Y de esos, los padres que tienen una niña bonita y la sacan a paseo, tan compuesta, con su trajeito nuevo y su cinta de color de rosa en la cabeza, esos son los más felices.

A nosotros, los solos, no nos molesta nada; pero tampoco nada nos endulza la vida. Lo mismo tiene el domingo que el lunes.

SUNCRIPCIÓN

Para la vida y huérfanos del herido desgraciadamente en la riña de la Plaza. Suma anterior, 23 pesetas 85 céntimos.

D. José García Martínez, 5 pesetas. Total, 28-85.

Esta suscripción estará abierta hasta el jueves próximo. San Pedro, 17.

J. M. Tarnel.

CARTAGENA El Liberal CARTAGENA

INFORMACION DIARIA POSTAL, TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

BUENOS AUGURIOS

Después de un largo período de agitación y desorden, que impulsaban la vida pública por funestos derroteros de personales contiendas y absurdos antagonismos, se ha restablecido la calma, y la administración y la política parecen orientarse en un noble sentido de serenidad y reorganización, de que estaban harto necesitadas.

El vergonzoso libertinaje que parecía definitivamente incorporado a las costumbres ciudadanas, y que ya en la pendiente del prejuzicio y de la inconciencia más desenfundados llegaba a vulnerar los sagrados derechos de quienes ostentan en el Ayuntamiento la pública representación, ahogado su voz con insolentes pateos y escandalosas escenas, ha desaparecido en absoluto, restableciéndose, en las deliberaciones municipales, la calma y la serenidad indispensables para que triunfe la razón y se cumpla la ley.

Los múltiples problemas de interés general que se hallaban relegados a lugar secundario ó torpemente invalorados, en la ceguera de un pagilato de baja política anida, van recobrando su verdadera importancia en el espíritu público y su plano y orientación legítimos en las esteras directoras, vislumbrándose el rápido equilibrio de la vida pública, que caminaba a su total desquiciamiento.

La opinión imparcial, libre de fetichismos y exenta de prejuicios, bastada que se abroguen su representación y se atribuyan su tutela en un torneo de ambiciones políticas sin positiva finalidad para sus intereses, anhela íntimamente se conselide este compás de calma y de orden, en el que avizora una era fecunda de regeneración y de progreso.

GUERRA Y MARINA

De real orden se ha dispuesto que el crucero «Lepanto» y el cañonero «Vicente Yañez Pinzón», queden en total desarme con estricta sujeción a los preceptos del reglamento de situaciones de los buques.

—Es relevado de la segunda comandancia de la Coruña y pasa destinado a este Apostadero, el teniente de navío de primera clase de la escuela de mar, don Manuel Braquetes Fernandez.

—Se ha autorizado el empleo en nuestro Arsenal, de los sacos «Aux Forges du Sénior», de París.

—De conformidad con lo dispuesto por el Estado Mayor, se ha ordenado que la plantilla del personal obrero oo-

responde a cada uno de los talleres del ramo de Artillería, sea reemplazado el metalista por otro operario del mismo gremio que no tenga aquella especialidad y se aumente dicha plantilla con un obrero torpedista.

—Se acordó a subasta las obras del derribe del antiguo cuartel de infantería de Marina, por el precio de 18.090 pesetas.

TEMPORAL

Durante la pasada noche y en todo el día de hoy, ha desahogado en este término municipal un temporal de viento, cayendo una menuda y abundante lluvia sin interrupción ninguna.

—A causa del reblandecimiento del terreno ha habido algunos ligeros hundimientos de tierra en las obras que se están llevando a cabo para la instalación del silostratificado público.

Por esta causa los coches del tranvía no han podido entrar por la calle de Sagasta.

SUCESOS

Ayer a las tres y media de la tarde, ingresó en el Hospital de Caridad, el joven de 13 años, Diego Sánchez Sánchez, hijo del conocido industrial establecido en la Puerta de Murcia.

Había ingerido en el estómago una pastilla de salibado, con el propósito, sin duda, de atentar contra su vida.

La oportuna intervención del personal de guardia del hospital establecimiento, impidió que el veneno surtiera en el estómago sus mortíferos efectos.

Se le prestó inmediatamente el lavado interior y pudo segregarse el veneno, quedando en estado satisfactorio.

—Pasó a la Inspección en una taracea y luego fué conducido a su domicilio.

—Se ignoran las causas que han impulsado al joven Diego Sánchez, a tomar tan fatal resolución.

—Ha ingresado en la cárcel a disposición del Gobernador, el conocido timador Valentín López Ramirez, el cual en uno de otros sujetos estuvieron alimentándose en una casa de comidas y se negaron a satisfacer el importe del gasto que habían hecho.

—Fué conducida al Depósito municipal a disposición del alcalde, Dolores Torres B. por escandalizar en la vía pública.

—Por embriaguez y escándalo fueron conducidos a los calabozos de la Inspección de Vigilancia, Mariano Muñoz Pérez y Ginés Conesa Carrillo.

—La guardia municipal detuvo a Joaquín Jorjález Moreillo, por escándalo y riña.

—En el barrio de San Antón fué mordido por un perro, Ginés García Soler, de 78 años, el cual pasó al Hospital de Caridad.

Cartera de Cartagena

Yacht

Ha fundado en nuestro puerto el yacht de recreo «Goizeto Izarra» en el cual viaja su propietario el opulento

armador bilbaíno D. Ramón de la Sota, el cual manda dicho buque, que lleva 28 tripulantes y desplaza 518 toneladas.

Como primer oficial de derreta va en dicho buque D. Gabino de San Vicente y como segundo piloto D. L. Isala.

Dicho buque prosede de Valencia y se dirige a Málaga, habiendo salido de arribada a causa del tiempo.

Presentación

El día 30 del actual deberá comparecer en Murcia, el mozo Salvador Bernard Sánchez, vecino de San Antón.

Subasta

El director del parque de suministros de esta plaza, remite a la alcaldía anuncio de subasta para concurso de sombras.

Comparaciones

El juez del regimiento de infantería de Marina interesa la comparecencia de José Fernández Belmonte.

Fallecimiento

Ha fallecido en esta la señora D.ª María Luisa Rieño Fernández de la Puente, esposa del comandante de infantería de Marina D. Tomás Barandías.

Señal

En la calle de San Fernando, número 59, dió una caída el año de 6 años, José Celedón Gutiérrez, el cual se produjo lesiones en la mano izquierda.

De viaje

La bellísima y distinguida señorita Conchita Alonso, ha marchado a esa capital, con objeto de pasar una corta temporada con su tío D. Pedro Alonso Barado, vista de Admas con destino en la Delegación de Hacienda.

Asociación de propietarios

Ayer mañana celebró junta general en la Sociedad Económica de amigos del País, la Asociación de propietarios de esta ciudad.

Subvención

Por el ministro de Fomento se han concedido 220.000 pesetas de subvención a la Junta de Obras de este puerto.

Un escándalo

En la Glorieta de San Francisco, unos cuantos mozelabes desvergonzados, se entretenían en hacer mofa y escarnio de un pobre anciano, llegando hasta la amenaza de epalotear.

Unos transeúntes indignados ostentaron la osadía de aquellos zúls y el inspector señor Soto acompañado del guardia Albaladejo, detuvo a uno de los valientes, llevándolo a la inspección municipal a disposición del Alcalde.

«La República»

Ha dejado de publicarse esta semana el periódico «La República», el cual responderá en breve, probablemente, reformado.

Los elementos republicanos aspiran a que su órgano en la prensa sea un diario en fecha no lejána, defensor de su credo y de los intereses de Cartagena.

Urbanización

El señor Más Gilibert viene gestionando, con gran empeño, del ministro de

la Gobernación, se autorice para cumplir el acuerdo del Ayuntamiento referente al desmonte y urbanización de la calle de Gisbert.

Compañía de zarzuela. — Hasta mediados del mes de Junio no estará terminada la instalación del Teatro de verano en el muelle de Alfonso XII, en cuya fecha se abrirá al público este coliseo, con la compañía de zarzuela que dirige el maestro Guardón.

La nueva empresa está formada por el empresario del teatro circo y los hermanos García.

Existen algunas alarmas en el vecindario por el aumento de paludismo que se nota y que se atribuye a las obras del alcantarillado.

Llamamos la atención de las autoridades, por si fuera necesario la implantación de los oportunos preceptos higiénicos.

Comunión. — En la iglesia de Santa María de Gracia se ha tomado la comunión, de manos del señor obispo, las siguientes niñas:

Carmen Martínez, María Bruna, Gloria Wandonell, Fernanda Oliva, Carmen Rizo, Aurora Gómez, Antonia Sáez, Francisca Mantos, Angeles Gil, Teresa Manso, Mariana Rosado, María Luisa Gutiérrez, Milagros Miralles, Belbina Fernández, Felicitación Manzanas, Teresa Gumálcio, Caridad Orruna.

Cuando lleva su nombre es creíble que los romanos trajeron en su dominación a esta península el arado, cuyo sistema, desde aquellos tiempos, ha servido para remover la tierra de cultivo y, por desgracia nacional, todavía araba la mayor parte de la superficie de nuestros campos.

En este mes cumple los treinta y seis años que se principió el estudio de la maquinaria agrícola que iba en el camino de la extracción; y en estos treinta y seis años se ha tenido la satisfacción de construir modelos de la mayoría de ellas para servir los Institutos y Colegios de segunda enseñanza de España y nuestras perdidas solistas, que como material científico estudian en los Gabinetes agronómicos todos los bachilleros de nuestra granada nación; por lo que a medida que avanza el estudio de la máquina, se va haciendo más y más perfecto.

En la actualidad hay verdadera profusión de sistemas de arados de verdadera, unas procedentes de grandes fábricas y otros contruados en los mismos campos; pero aún se conservan muchos arados romanos que hay que ir desechando.

Fijase bien el agricultor en que a medida que se perfeccionan los arados, disminuye el esfuerzo de tracción y aumenta el de la labor; pues el primero es importante, lo segundo lo es más por las siguientes razones: en la tierra removida con el arado la lluvia que en el endurecido subterráneo, luego cuanto mayor sea la esponja mayor cantidad de agua quedará almacenada y por más tiempo aguardará la sequía disminuyendo el arrastre de tierras en las grandes lluvias en las que se lleva la flor, es decir, la superficial que está más meteorizada; tan es así, que el fuste fácil por económico puede obtener bastantes de un metro ó más de profundidad, con menores lluvias se tendrían mayores cosechas, porque se almacenaría cantidad mayor de agua que después por capilaridad se iría gradualmente elevando hasta las raíces.

Todos sabemos que, cuando antes se levantaban los arados mejor se prepara la tierra para la siguiente cosecha y por consecuencia conviene adelantar la trilla por los medios que fueren para dedicar los pases a labrar; este preparado de la tierra consiste en la acción meteorológica, por que en el aire, que elementos constituyentes del aire con la acción del sol se fijan en la superficie de la tierra, superficialmente aumentada en los torques y cuanto mayor sea el tiempo de exposición a estos agentes aumentará en proporción el beneficio; con el mejor arado romano se profundiza como una docena de centímetros y dosena y media con el mejor arado de vertederos, de donde se levanta un 50 por 100 de aumento en despesa de agua y meteorización, y por consecuencia cada centímetro que se aumenta en profundidad semanalmente en razón directa el doble beneficio expuesto; hay además otro factor importante: como cada centímetro cubierto de tierra posee la cantidad de elementos fertilizantes de que está dotado, según su clase, cuantos más de estos se remuevan más enriquecerá en función a contribuir al desarrollo de la

Mercedes Orruna, Pilar Navarro, Purificación Corra, Manuela Carro, María Gait, Irene Calderón, Eloisa Soler, Isabel Sánchez, Francisca Sánchez, Ginebra López, Josefa de Córser, Amelia Campillo, Rosario Bermejo, Josefa Martín, Teresa Sardá, María Martínez, María Abril, Juana Martínez, Concepción Gutiérrez, Mailde Beltri, Emilia Briones, Rosa Vega, Mennela Pavón, Dolores Wandosell, Anita Romero y Julia Tardieu.

En breve se verificará la boda de la bella y simpática señorita Matilde Martínez López con el comandante de administración de la Armada, D. Ramón González Manchón.

Movimiento del puerto. — Entrados: «Dolores», de Barcelona y Alicante; «Diana», de Barcelona, y «Villena», de Aguilas.

«El Pelayo». — Procedente de Málaga ha fondeado ayer, a las cinco de la mañana, en nuestro puerto, el acorazado «Pelayo».

Enfermita. — Se halla ligeramente enferma, una preciosa niña, hija de D. José de Murcia Togados.

Conferencia. — En el Oficio Católico, dió anoche una notable conferencia el orador sagrado D. Diego Tortosa.

Asistió el obispo a dicho acto y una numerosa concurrencia. La que tendrá lugar esta noche lunes, y la de mañana estarán a cargo de los señores D. José Robles y D. Eloy Villena.

Asociación de la Prensa. — Mañana lunes, a las seis de la tarde se celebrará junta general en la Asociación de la Prensa, para nombramiento de directiva.

Espectáculos. — Actualidades. — Secciones de cinematógrafo desde las siete y media. El Brillante. — Variadas películas. Hermanos Garnier.

LOTERIA NUM. 7 PUERTAS DE MURCIA (Arriba a Capitanía). Administración favorecida con importantes premios en diferentes sorteos.

LOTERIA NUM. 3 CALLE DEL DUQUE CARTAGENA. La Administración más popular y favorecida por la suerte.

Centro de suscripciones. Las suscripciones a EL LIBERAL podrán hacerse en Cartagena, dirigiéndose a D. Alfonso Mena Orozco, Plaza de Prefumo, 10.

Suspensión. Por enfermedad del ingeniero señor Lafargue, han sido suspendidos los homenajes que en honor de aquí proyectaba realizar hoy al Oficio Mercantil. — 28 Mayo.

EVOCACIONES. GERMANA DE FOIX. Apuesto y enamorado es el vicescudero de Aragón, D. Antonio Agustín, de la corte del rey Fernando.

Caballero y galán, dice por el honor y la paz de su monarca la sangre de sus venas, y por una flor de la reina, la vida toda y con ella el dragón encadenado en el pomo de su espada como emblema de la más alta entereza.

Dalleada, espléndida bella es la reina española de sangre de los Foix, doña Germana. Brilla en sus grandes ojos un lucero de amor. Marmoles en la sonrisa de sus labios. Sus senos sonados y redondos, levante deslucen su turbulencia a través del justillo que los aprisiona y son como tempranos limonillos de prometido botón.

Bajo el rocío más esquivo de rica flor que se adivina el tesoro de una musa de carnos con todos los misterios del placer de la vida y todos los encantos de la maternidad.

El rey Fernando lo adora como reina y mujer; como gentil soberana y aun más como regio flor de belleza donde crecen las flores de los sueños y el monumental fondo de las cartillas vivificadoras.

También la adora los reyes, los palacetes, los nobles, más por el mérito de su espíritu que por su alma fuerte, frívola, azosa, quizá porque siendo francesa, vive en la tierra hispana, jardín de enamorados paladines.

Pero un noble de corte, noble en su sangre hispánica, joya de antepasados, noble por sus talentos que cultivó en las letras, noble por los amores que acorria en su pecho, dentro del poderío, y noble por su honor, un noble de corte, el más ambiguo de aquel fragante cañiz amoroso de exóticos aromas.

Esclava de su pasión es el apuesto y enamorado vicescudero de Aragón D. Antonio Agustín, de la corte del rey Fernando.

En el alcázar real, vayas y cortinas florecen en un hecho augusto. En la ténea penumbra del salón de la fiesta, floce un ambiente de dulce poesía.

Por eso brotan ardientes de sus labios, como un áncalo amante, las primeras palabras. — Sois linda, mi señora; yo diera por vuestros ojos, llenos de paz y dulzura, la proeza de mi espada... — Recordad que sois noble, caballero...

Los ojos tornanse luz, los labios dulcedumbre y el corazón fuego... El vasallo enloquece ante la regia esfinge, de vuestro imposible en sus líneas, marmóreas en su espiritualidad...

Y la reina, de estirpe francesa, digna nieta de Blanca de Navarra por su hermosura, descendiente de árabes y poetas, sonríe amablemente, deja caer, en la silombra paladega; los pétalos amados en lluvia de colores y de aromas...

El vicescudero de Aragón sueña, vive sus sueños; ha visto la sonrisa de la belleza de Foix y se pregona de conquista gloriosa.

En Simancas, bajo los pétreos muros de la sombría fortaleza, en sus fríos y oscuros calabozos de Estado muere de amor un noble.

El rey Fernando I dió la orden firmada en su cámara augusta. Don Antonio Agustín, gran vicescudero, fué llevado a la villa de Simancas, para no servir al rey en las Cortes de Aragón.

Pero aún duerme en la estancia medievales del vetusto castillo el recuerdo de aquel español que el rey lo mandó dejar morir de nostalgia y amor, poniendo su dignidad de rey y esposo en las manos impuras de la diosa mentira.

Aún hoy, en el silencio que entenebrece más las húmedas prisiones, se escuchan entre quejas amargas y suspiros, melodías de amor y de dolor...

Esteban Clemente Romeo. MAZARRON. Hospital de Caridad. Velada literaria musical para conmemorar el tercer aniversario de la fundación del Asilo de Ancianos.

El día 25 se celebró uno de los actos más patrióticos y sublimes en este Hospital, en la que tomaron parte gran número de personas respetables y señoras, como lo demuestra el siguiente programa:

Primera parte. Saludo, por D. Felipe García Valcárcel. Chirigotas, por D. Felipe Munuera. El hombre y la naturaleza, por D. Andrés Gabaldón.

Segunda parte. El trabajo, por D. Mariano Ruiz. En nombre de la Virgen, por don Antonio María. Marinera, por los señores Aquilina y Navarero. Varanlega, por D. José María Campillo.

Poesía, por D. Tirso Camacho. Festejo, por la señora de Martínez y señorita María Monche. Gracias, por D. José Eparza. Restos, por el señor Alcalde.

Ha regresado de la corte, donde ha pasado varios días acompañado de su hermano político señor Pérez Monche, D. Francisco Alarcón. — Ha regresado de Marolra el director de la Compañía de Aguilas, en este, D. Alfonso Pérez. — 26 Mayo de 1914.

proposición no podrá prosperar legalmente. Ha el Consejo de ministros que se celebrará mañana, el Gobierno estudiará el asunto marcando la línea de conducta que seguirá al discutirse la proposición de Burell.

Madrid 28 (9 n.) Canalejas ha confirmado que Julio Burell ha enviado a Romanones una proposición pidiendo se le conceda el general Weyler la Cruz de San Fernando, por los servicios prestados en Cuba.

El presidente del Consejo ha manifestado que el caso es inaudito y sin precedente. El Consejo de mañana Respecto al Consejo que mañana se celebrará en Gobernación, dice que será muy largo.

EN ALBOX. Furiosa tormenta. Nos escriben desde Albox (Almería), que el viernes último, en las primeras horas de la mañana, descargó sobre aquel pueblo una furiosa tormenta.

Los chispas eléctricas—nos dice nuestro corresponsal—se sucedían incesantemente, acompañadas de un aguacero torrencial. Una exhalación fué a caer en una fonda de viajeros, produciendo la descarga un pánico tremendo entre el vecindario y los hospedados en la fonda.

Después de la votación, el Gobierno procederá con arreglo al resultado obtenido. Comentando rumores. Comentando rumores de nuevas conjeturas y la candidatura del nuevo Gobierno presidido por Weyler, que publica EL LIBERAL de hoy, estuvo bromasando Canalejas.

Galdós, mejorado. Madrid 28 (1 t.) D. Benito Pérez Galdós se halla ya fuera de peligro de la operación sufrida en la vista para la extirpación de una catarata.

LA CUESTION POLITICA. Conjura contra Canalejas. — Los que serán ministros. — La Cruz de San Fernando a Weyler. — Actitud de Canalejas.

EL CONGRESO EUCHARISTICO. El Papa ha comunicado a la Junta organizadora del Congreso Eucarístico haber concedido gracias especiales a todos los congregacionistas.

OBSEQUIOS A VÉDRINES. Añade que en la sesión de mañana se discutirá el asunto de la concesión de la Cruz de San Fernando a Weyler.

Madrid 28 (2 t.) Se habla nuevamente de haberse tramado una conjura contra Canalejas. Se dice que un exministro liberal, en el alma de la intriga.

Madrid 28 (2 t.) Julio Burell ha presentado en la Mesa del Congreso una proposición, pidiendo se le otorgue al general Weyler la Cruz de San Fernando por los servicios prestados en la última campaña de Cuba.

Madrid 28 (1 md.) El tema de las conversaciones hasta las últimas horas del día 28 han sido los rumores circulados sobre la conjura, y la proposición de Burell pidiendo una recompensa para el general Weyler.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

Madrid 28 (2 t.) Burell se mostraba sorprendido e indignado por haberse publicado en la prensa la proposición antes de ser leída en la Cámara.

LA AVIACION

(Por teléfono)

El vuelo París-Roma

Salida de los aviadotes

París 28.

Comunican de París que á las cuatro de la mañana salieron, del campamento de Vincennes, el uno de los aviadotes matriculados para disputarse el premio del vuelo París-Roma.

Realizaron el viaje hasta Niza desde donde seguirán á esta Roma.

La salida oficial estaba anunciada á las seis de la mañana.

Nueros p'iblicos presenciaron la salida de los aviadotes.

El tiempo era espléndido y caloroso.

También presenciaron la salida el nuevo ministro de la Guerra, Goulet, el subsecretario de Estado y el heraldo de Monie.

A las seis y cuarenta y cinco minutos se habían elevado Garros, Beaumont, Vidart, Kinmerling, Manisero, Weyman, Frey, Lival, Brühl, Gogel y Rieuvicel tripulando nueve monoplanos y dos biplanos.

A las siete y cuatro minutos salió el último aviadote.

El tiempo era espléndido y caloroso.

Para la partida de los aviadotes solo se hizo una señal facultando á los aviadotes para que salieran cuando quisieran.

De los matriculados para el record, se han retirado diez aviadotes de los voluntarios que eran.

Todos se colocaron en fila y ya en esta posición el comisario hizo un disparo de revolver como señal para partir.

El primero que se elevó fué Garros.

Después tras de cortísimos intervalos se fueron elevando los demás aviadotes.

La marcha

El espectáculo de la marcha es indescriptible.

Los aviadotes se perdieron en el espacio como bandadas de golondrinas entre los vítores y aclamaciones del gentío francés que presenciaba la marcha.

Expectación

Roma, en París una extraordinaria expectación por conocer el resultado del vuelo París-Roma.

Llegada á Lyon

Por noticias recibidas de Lyon se sabe que llegaron á aquella capital franceses Garros y Beaumont.

El público que esperaba la llegada de los aviadotes les tributó una entusiasta ovación.

Una avería

El aviadote Vidart no pasó de Samolles, cerca de Troyes.

La detención fué á causa de haber dado una vuelta al aparato, averiándose y dando en tierra.

En Madrid

Vuelo de Védrines

Madrid 28 (9 n.)

En Getafe se elevó Védrines con su aparato, llegando hasta Madrid volando.

Estuvo sobre el palacio real evolucionando admirablemente.

El gentío que llenaba las calles inmediatas y la plaza de Oriente, le ovacionó entusiastamente.

Los reyes presenciaron el vuelo desde la azotea del palacio.

Védrines llegó hasta el aeródromo

zallas, en Carabanchel, retornando otra vez á Getafe.

La colonia francesa

En el Circolo Francés, la colonia francesa ha obsequiado á Védrines con un vino de honor.

Hubo gran entusiasmo. Brindis en honor al aviadote. Se dieron vivas á España y á Francia.

La copa del rey

Después se verificó en el Aeroclub al acto de entrega á Védrines de la copa del rey.

El aviadote agradeció el premio emocionado.

Gilbert á Madrid

Gilbert ha telefonado al Aeroclub, desde Vitoria, diciendo que si mañana cesa la lluvia, se elevará á las cinco de la mañana, viniendo á Madrid donde se propone volar tres ó cuatro días.

PORTUGAL

(Por telégrafo)

Presos políticos

Madrid 28 (9 n.)

De Odriz dicen que se tienen noticias de Portugal, en que se manifiesta que el crucero «Adamastor», se halla repleto de presos políticos de las cárceles de Coimbra, Oporto y Lisboa.

En su mayoría son conspicuos monárquicos.

TORMENTA EN SORIA

(Por telégrafo)

Trigales arrasados

Madrid 28 (9 n.)

Se reciben noticias de Soria dando cuenta de haber descargado un enorme cometa una gran tormenta de agua y granizo.

Han quedado arrasados los trigales y los viñedos destruidos.

El cometa se desolador. Con tan enormes pérdidas en las cosechas, aumentará la miseria y la emigración.

MITIN DE ALBAÑILES

(Por telégrafo)

Perseverar en la huelga

Madrid 28 (9 n.)

Los albañiles huelguistas celebraron un mitin de protesta contra las autoridades, por el desamparo que los dejan durante el desarrollo de la huelga.

Se pronunciaron discursos violentos.

Se acordó persistir en la huelga á todo trance.

El local estaba atestado. Reinó el orden más completo.

ROMERO QUIÑONES

(Por telégrafo)

Se retira

Madrid 28 (2 t.)

Se ha retirado de la política el notable sociólogo D. Ubaldo Romero Quiñones.

Dice que la revolución adoptada obedeció á motivos graves que á ello le obligan.

Contra los consumos

(Por telégrafo)

El manifiesto de la Comisión ejecutiva.—Gran tirada.—Los conservadores

Madrid 28 (2 t.)

La Comisión ejecutiva para el estudio de la supresión del impuesto de consumos, ha hecho una gran tirada del Manifiesto publicado.

Además del texto conocido, se han agregado muy interesantes observaciones que amplían y aclaran su alcance y sentido.

Se remitirá á todos los Ayuntamientos, Cámaras de Comercio, Circolos Mercantiles y demás Corporaciones de toda España, á las cuales interesa ó afecta el impuesto de consumos.

Se dice que la votación de la ley en el Senado se declarará libre para los conservadores.

La situación de Marruecos

(Por telégrafo)

De Tánger

Atentado contra el gobernador

Madrid 28 (2 t.)

Un moro oficial de Pollela, ha atentado contra el gobernador de Tánger, disparándole un tiro con un revolver.

No hizo blanco. Las causas han sido los celos. Sospechaba el moro que el gobernador odiaba á su mujer.

El moro expulso, fué conducido á la cárcel.

Le dieron 600 azotes.

De Tetuán

El Raisuli ha enviado cartas á las kábilas cercanas, citándolas á la fiesta que se ha de celebrar en el santuario de Muley Abdellah.

Tiene por objeto dicha cita, el decidir la condonación que deben seguir en el caso que ocurra en la zona de Tetuán determinados sucesos.

El hajá está muy preocupado. Ha enviado un pliego urgente al Quebrón.

De Ceuta

Reina tranquilidad en el campo. Se dice que está asegurada la paz por ahora, hasta la recolección de las cosechas; pero que cuando éstas terminen se habrán tomado medidas para evitar intenciones.

Pestones desvalijados

Los pestones que llevan el correo de Tetuán á Tánger, han sido desvalijados al pasar por la kabila de Wadras, por los berberes.

Se llevaron todo lo que valía, dejando abandonadas las castas.

Los pestones pertenecían á las administraciones española, inglesa y alemana.

De Cádiz

De Cádiz dicen que en Ceuta se prepara una próxima expedición hacia Rad Meshoz.

Se ha instalado el teléfono en todas las posiciones.

Los moros fraternizan con las tropas.

Varios notables pertenecientes á los aduanes del Kaf y del Hus, han perdido el general Añau política indígena para sus poblados.

Se sigue presionando en Tetuán la opinión que en breve llegaran los españoles.

De Berlin

Se asegura que Alemania ha logrado importantes concesiones de minas en el Rif y en Casablanca.

Moinier y el Sultán

Madrid 28 (61 n.)

Dicen de Tánger que en Fez el día 22, el Sultán recibió en su palacio al general Moinier.

Fue acompañado de Deibler, Briland, Simón y Boinet, jefes de unidades de la columna.

La carrera la cubrían fuerzas im-

viles que contenían la «mashedunabra».

Seguía al general una fuerte escolta de todas las armas.

La entrevista de Moinier con el Sultán, fué muy afectuosa, casi fraternal.

Pronunciaron discursos de gratias. Después fué invitado por el Sultán á recorrer Fez Viejo.

Almorzaron en el palacio de Baralud.

Luego celebró Hefid una extensa conferencia con Moinier. Esta fué muy reservada.

Hablaron acerca de la necesidad de hacer una represión enérgica y pronta con las tribus rebeldes.

La marcha sobre Mequinez se llevará á cabo en seguida que llegue la columna Gaillard.

El jueves, el sultán, con gran pompa y solemnidad revisó las fuerzas francesas.

Los dramas de la aviación

(Por telégrafo)

En San Petersburgo

Madrid 28 (2 t.)

Dicen de San Petersburgo que el aviadote Schmit, ha sido desde una altura de cuarenta metros, matándose.

LA «GACETA»

(Por telégrafo)

Madrid 48 (2 t.)

La «Gaceta» publicó las disposiciones correspondientes, concediendo el título de Marqués de Albalat á don Cristóbal Pérez del Pulgar.

Añuncia la aparición de casos de fiebre amarilla de Asora (Costa de Oro, en el África Occidental).

También anuncia haberse dado casos de peste bubónica en Bsketin, provincia de Faristan (Golfo pérsico).

ROMA

(Por telégrafo)

La salud del Papa

Madrid 28 (2 t.)

Se asegura que el Papa, hallándose en la biblioteca del Vaticano, sufrió un desmayo.

El desvanecimiento alzó á los médicos que le asisten.

En el Vaticano disminuyen la noticia.

RECEPCION ACADÉMICA

(Por telégrafo)

En la de Ciencias

Madrid 29 (1 md.)

En la Academia de Ciencias se verificó la recepción del coronel de Ingenieros D. Eduardo Mier.

Pronunció un discurso haciendo un estudio sobre la sismografía.

Le contestó Rodríguez Marcial. Ambos fueron muy aplaudidos.

RADICALES Y CARLISTAS

(Por telégrafo)

En Barcelona

Grave catástrofe.—Muertes y heridos

Madrid 29 (1 md.)

A las ocho y media de la noche se recibieron en Madrid graves noticias de la capital de Cataluña.

Dan cuenta de una colisión habida entre republicanos y carlistas en San Feliu de Llobregat.

Se ocupaban mis compañeras. La vieja tenía una apariencia horrada y no debía de oír misa todas las mañanas, llevando á alguna de nosotras.

Por mi parte, me dejaba tranquila, queriendo sin dudar que oayera por sorpresa; enseñándome mis compañeras, me decía que todas trabajaban y eran muchachas razonables que tomaban el mundo como era, y que yo podía pensar muy bien como ellas, si no era estúpida y esquiva.

Poco á poco, con sus explicaciones y por las que de oculo me dieron las otras muchachas, lo comprendí todo y sentí asco y horror. De tal modo, que cuando me propuso francamente que había de seguir el ejemplo de los demás, diciéndome que no podía mantenerme de balde, contesté:—Yo quiero trabajar, pero honradamente; ni llegaré nunca á ser ladrona, ni muchacha de la calle. Entonces la vieja me llenó de improperios, y para cansarme, me encargó de la limpieza de la habitación y de hacer las camas, lavar, guisar, etc., no dándome para comer más que las sobras de las otras. A pesar de todo eso, nunca me quejé, y cuando por la mañana la vieja iba á misa y mis compañeras estaban fuera de casa, yo sogía el cuaderno de mi pobre hermana y leía ávidamente aquellas páginas escritas por su mano, á menudo regadas de lágrimas. Por lo que leía en aquel escrito y lo que me había dicho Polonia, me armé en la convicción de que el asesino de mi desgraciada hermana había sido el Bello, instigado por aquella mala mujer, cuya historia horrible contaba Polonia en su cuaderno y que se llamaba Fioritta y después Flory. Un día, una de mis compañeras, al volver á casa de su trabajo, me contó haberse encontrado presente al desmorimiento de un cadáver que sacaron del canal Mielelotti. Era un

hombre, pero tan acorillado á oshilladas en la cabeza, que era imposible reconocerle; sin embargo, por algunos objetos encontrados en la ropa y por una carta á medio escribir se descubrió que era un tal Bello, el que habían matado quizás por una venganza, tirándole después al canal. Aquella noticia me siguió muchísimo y quise ver con mis propios ojos el cadáver que se encontraba expuesto, y para ello huí de casa de la vieja. Lo vi, y por muy horrible que estaba, no vertí una lágrima ni me conmoví; pensaba que había sido el asesino de mi hermana y no merecía otra cosa. Ya que con el Bello habían hecho justicia otros por mí, no me quedaba más que Fioritta en quien cumplir mi promesa. Aquella noche no volví á casa de la vieja; pasé la noche vagando por las calles, escondiéndome cuando alguien venía cerca. Por la mañana me encontré con una verdulera que volvía del mercado donde había comprado su mercedía de verdura y frutas, que llevaba, en un carrito á mano. Pasando sobre los railes del tranvía una rueda se atrancó en el suelo, y con el esfuerzo que hizo la mujer para sacarla, el carro voló y su contenido fué por el suelo. Yo le ayudé á recogerlo, y cuando terminó, le dije tímidamente:

—¿Quiere usted que le ayude á tirar del carro?

—No lo rehuso—dijo la verdulera, que tenía aspecto de buena mujer.—¿Pero tá dónde iba, niña?

—A ninguna parte—dijo—porque no tengo casa, ni nadie que se ocupe de mí.

La mujer me miró desconcertada.

—Tú me cuentas una mentira, pequeña.

—No, señora—contesté—he dicho la verdad, y que Dios me castigue si miento. Mis padres y mi hermana han muerto, y una vieja que había re-

de de probar asignaturas no tengo hecho dicho examen.

Desde el día 9 en adelante serán los exámenes de asignaturas. Habrá exámenes de las varias asignaturas diariamente; y en cada una se irá eligiendo al orden de la respectiva lista de matriculados.

Esta año la matrícula de los libros es numerosísima. Para mayor comodidad de los examinados, todas las listas de matrícula se han dividido en dos porciones; la primera mitad se despachará antes del Corpus, la segunda mitad después; de modo que los alumnos y sus encargados puedan calcular, por el número de su matrícula, en cual de esos dos períodos les tocará, y así ahorrarse tiempo de espera y gastos.

Exámenes de ingreso ordinarios

Estos serán probablemente el día 22 por la tarde.

Grados de Bachiller

Una vez celebrados los exámenes de asignaturas y adjudicadas las matriculas de honor, comenzarán los ejercicios del Grado. Con toda probabilidad darán comienzo el mismo día 22 por la tarde ó el 23 por la mañana á primera hora.

Restablecido

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama unos días, el acreditado comerciante de esta plaza, don Manuel Marí Ruiz-Funes.

De todas veras celebramos su total mejoría.

Desorden y Manicomio

El lunes entran de semana los vocales D. Isidoro de la Cierva y D. José Martínez Tornel.

Regreso

Han regresado de Madrid los señores D. Ezequiel Díaz y Sanz de Revenga, D. Teodoro Danio y D. Eduardo Pardo Baquero.

Viejero

Hoy ha salido para Valencia, á practicar los últimos ejercicios para obtener el título de practicante, D. Francisco Molina Ninirola.

Desempeño un viaje feliz al extranjero y estudio joven.

El plazo voluntario para el pago de las contribuciones del segundo trimestre; por los pueblos de Pacheo, San Javier y Pinatar, tendrá lugar desde el 20 al 28 de Junio próximo.

Mercurio

La importante Revista Mercurio, su último número lo dedica casi por entero á Murcia, Cartagena y Albano.

El sumario de los trabajos, es el siguiente.

«La riqueza minera y la sericultura», por Federico Rahola; «Murcia», por J. Antonio L. Sánchez-Solís; «Albacete y su provincia», por Valentín Cuevas; «Las escuelas de Saltillo», por Isidoro de la Cierva; «La Sericultura», por L. Jiménez; «El pimiento molido en la huerta de Murcia», por José Martínez Tornel, y dos páginas dedicadas á las «industrias murcianas», completan esta información, magníficamente ilustrada con espléndidos grabados impresos á varias tintas.

Está muy bien, y merece la Revista Mercurio nuestra felicitación por tan dedicado trabajo.

Ningún enfermo del estómago ó intestinos, por crónica y rebeldes que sea su dolencia, debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlin, New York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio; y apenas su médico les ha recetado el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Brosas

En la calle de la Arrizaca (antes Nueva de San Agustín), se promovió anoche un fuerte escándalo, producido por unos

(Continúa en cuarta plana)

CAROLINA INVERNIZIO

LA CIUDAD MISTERIOSA

—Pasaron dos días y dos noches sin que volviera mi hermana; nadie se cuidaba de mí, que no tenía qué llevarme á la jaca y no me atrevía á pedir á nadie ni á preguntar por Polonia. Yo había creído con un carácter salvaje y poco comunicativo, y como desde pequeña mi hermana me había prohibido juntarme con las bribonzuelas que mendaban en aquel barrio, no salía de casa más que para ir á la escuela; no hablaba con nadie y desde entonces me creyeron algo tonta y mi hermana no le desmentaba con tal de que me dejaran tranquila y no basosara mi compañía. Sin embargo, llegaba la mañana del tercer día, mientras estaba en la casa llorando, hambrienta, esperando á mi pobre hermana, un grupo de mujeres y niños se me acercó.—¿Esperas á Polonia?—me preguntó una de ellas, con acento entre compasivo y burlón.—¡Pobre pequeña! Si quisieras verla tienes que ir á otro lugar.

Yo abrí los ojos asustada.

—¿Dónde está mi hermana?—pregunté.—Ven con nosotras y te la enseñaremos; ha tenido el fin que merecía. Y me llevaron con ellas sin cuidarse de mi pena, de mi desesperación. Fue entonces cuando vi á mi pobre Polonia asesinada en un callejón, detrás del cementerio. Las mujeres que me acompañaban abrieron un hueco entre los

curiosos, y como un guardia quisiera impedir que yo me acercase, una de las mujeres le dijo:—Déjala usted, es su hermana; vórame si la reconoces, es una pobre tonta. No olví más: me vi de repente delante del cadáver ensangrentado de Polonia; di tal grito, que aún deben recordarlo; después me arrojé sobre ella, abrazándola con fuerza, llamándola por su nombre, mientras daba diente con diente y palabras sin sentido salían de mis labios. Estaba tan débil por la necesidad y la pena, que mis pocas fuerzas me abandonaron ante el terrible espectáculo. No recuerdo lo que sucedió después; debí de caer desvanecida y me llevaron al hospital. Cuando recuperé mis fuerzas no pronuncié palabra; pero me acordé de todo, y principalmente de lo que mi hermana me había recomendado. Ya no podía ser útil á ella, pero podía vengarla. Fue interrogada varias veces, pero no contesté apenas. Así se creyó verdaderamente que fuera tonta. ¡Y si supiera usted cómo comprendía y me hacía cargo de todo! Pero había tomado una resolución terrible que nadie hubiera sospechado en mí. Entre tanto se trató de hacerme ingresar en un hospicio de huérfanas; pero yo no quería estar sujeta, pensando siempre en realizar mi plan; y como nadie se ocupaba de mí, encontré la oportunidad para huir y volver á mi pobre casa donde tenía tantos recuerdos. Encontré con sorpresa la puerta abierta y las habitaciones vacías de los pocos muebles que Polonia había adquirido con muchos sacrificios. No me quedaba nada. Pero en aquel momento no pensaba en mi pobreza; tenía solo que me hubiera arrebatado el endeudamiento escrito por ella, que yo había escondido en un hueco entre dos escalones que se subían al entrar en mi cuarto.

Con mano temblorosa busqué en el hueco,

y estuve á punto de dar un grito de alegría, al encontrar el escrito, que nadie había desenterrado. Lo escondí en seguida en mi pecho, y ya salía de la casa, cuando una vieja entró diciéndome:—¿Qué haces tú aquí, Lidia?—Nada—contesté—querían encerrarme y me he escapado.—Has hecho bien, niña—dijo con un gesto especial—á tu edad es ama la libertad. ¡Quieres venir conmigo! Yo tengo otras muchachas que instruyo para que más tarde puedan ganarse ellas solas el sustento. Acepté, no teniendo de qué vivir, y con la idea fija de vengar á mi pobre hermana.

La habitación de la vieja se componía de un solo camaranchón subterráneo.

Allí encontré otras muchachas mayores que yo, otras más pequeñas, pobres y desgraciadas, mártires nacidas para sufrir y perderse. La vieja no las había recogido por compasión, como yo pensaba, sino que vivía á sus espaldas, explotándolas de diversos modos.

A las más pequeñas las enseñaba a bordar en los puestos del mercado; á las otras les hacía seguir á las señoras que llevaban alhajas ó dinero en mano, para indicárselas á los casos cómicos de la vieja, los que salían detrás de las niñas, siempre prontas á ocultar las cosas robadas.

A las mayores las colocaba como sirvientas en casas burguesas, teniendo encargo de poner á la mujer al corriente de donde se guardaban los objetos de valor y el dinero.

—¡Oh, la infame vieja!—interrumpió Vulpino con acento indignado.—¿Y usted oyó en semejantes manos?

—Sí—dijo con dulzura y sencillez Lidia—y al principio no comprendí, lo pensaba, de lo que

se ocupaban mis compañeras. La vieja tenía una apariencia horrada y no debía de oír misa todas las mañanas, llevando á alguna de nosotras. Por mi parte, me dejaba tranquila, queriendo sin dudar que oayera por sorpresa; enseñándome mis compañeras, me decía que todas trabajaban y eran muchachas razonables que tomaban el mundo como era, y que yo podía pensar muy bien como ellas, si no era estúpida y esquiva. Poco á poco, con sus explicaciones y por las que de oculo me dieron las otras muchachas, lo comprendí todo y sentí asco y horror. De tal modo, que cuando me propuso francamente que había de seguir el ejemplo de los demás, diciéndome que no podía mantenerme de balde, contesté:—Yo quiero trabajar, pero honradamente; ni llegaré nunca á ser ladrona, ni muchacha de la calle. Entonces la vieja me llenó de improperios, y para cansarme, me encargó de la limpieza de la habitación y de hacer las camas, lavar, guisar, etc., no dándome para comer más que las sobras de las otras. A pesar de todo eso, nunca me quejé, y cuando por la mañana la vieja iba á misa y mis compañeras estaban fuera de casa, yo sogía el cuaderno de mi pobre hermana y leía ávidamente aquellas páginas escritas por su mano, á menudo regadas de lágrimas. Por lo que leía en aquel escrito y lo que me había dicho Polonia, me armé en la convicción de que el asesino de

individuos que se encontraban dentro de una casa de la indicada calle.

Según parece, llegaron dos individuos llamados José Escusa, de Fuente Toñinos, y Antonio Hernández Bernabé, de Espinardo, llamando a dicha casa; la dueña se negó a abrirles, y dos sujetos, que dentro se encontraban, empezaron a insultar a los que se hallaban en la vía pública.

Audió la pareja de Seguridad números 34 y 90 y los guardias nocturnos 11 23, conduciendo a la inspección de vigilancia al Escusa y al Hernández, pero no metiéndose para nada con los que dentro de dicha domicilio se encontraban, que fueron los verdaderos culpables del escándalo.

— Ceida — Por ir en completo estado de embriaguez, dió una caída en la calle de Santa Isabel, Joaquín Ruiz Noguera, causándose una herida.

Los guardias de Seguridad números 13 y 42 lo condujeron al Hospital.

— Armas recogidas — A un vecino de Fuente Toñinos y a otro de Espinardo le espararon los guardias de Suridad, un cuchillo y una pistola respectivamente.

Dichas armas, en compañía de los individuos que las usaban sin licencia, fueron presentadas en esta inspección de vigilancia.

— Tienda de leche — En la pasada semana se han despachado en este benéfico establecimiento 944 raciones de comida y 652 de pan, y para los niños de la sala maternal 43 raciones de comida y 33 de pan.

El día 27 se mejoró la comida y se dió pan gratis en memoria de doña Josefa Dodero (q. e. p. d.).

El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Han salido de semana: don Antonio José González y D. José Gatán.

Han entrado don Mariano Palarea y don Juan Antonio Hernández del Aguila.

— Muerte — Por hurto de 130 pesetas, a un sujeto, en el mercado de Fuente Álamo, han sido detenidos Emilio Rico Romero, Santiago Martínez Romero y Antonio Fernández Martínez, a los que les confiscaron un revólver, una pistola y un cuchillo de grandes dimensiones.

Los tres individuos quedaron a disposición de aquel juzgado.

— Escorbuto en la vía pública — El guardia municipal número 37, dá conocimiento haber denunciado al dueño de la casa número 23, de la calle de Madre de Dios, por tirar escorbuto en la vía pública.

— Situaciones — El juzgado de Instrucción de Cartagena cita a María Gómez Campillo, de 19 años de edad, casada y a Eugenia Portués Boños, de 20 años, soltera, ambas presuntas, para que dentro del plazo de diez días comparezcan personalmente ante dicho juzgado con el fin de recibirles declaración en la causa que se les sigue por corrupción de miembros.

— Taberneros denunciados — Por infringir la ley del desecano dominical, han sido denunciados por los guardias de Seguridad, cuatro taberneros.

— Embriaguez — Los guardias de Seguridad 25 y 56, han conducido a la inspección de vigilancia a José Montoya, por embriaguez y escorbuto en la vía pública.

— Valiente — La guardia civil del puesto de Abarán ha detenido a Pablo Alcaráz Casales, de 18 años, soltero, por desobediencia y atentar con arma de fuego a agentes de la autoridad.

— Jitanas arrebatadas — La guardia civil de Abarán y Blanca han capturado en este último pueblo a las jitanas Aurora Fernández Palacios, de 60 años y Encarnación Fernández

Gómez, de la misma edad, naturales de Murcia y Cuevas de Vera, respectivamente.

Dichas individuos son autoras del robo de una pieza de tela de 29 metros, tres binsas, dos faldas y otros géneros que juntos con ellas han sido puestos a disposición del juzgado municipal de dicha villa.

— Denuncia — Un vecino de la calle de los Postigos ha sido denunciado por el guardia municipal nocturno, número 20, por tener un carro que interceptaba la vía pública en la mencionada calle.

— Audiencia — Para el día 30 hay señaladas en esta Audiencia las vistas de las siguientes causas:

Sección primera.—Una del Juzgado de Mala, por atentado, contra Diego López.

Defensor señor Marques y procurador señor González Senz.

Otra del juzgado de Yecla, por hurto, contra Ambrosio Quiles.

Sección segunda.—Una causa del juzgado de San Juan, por infracción ilegal, contra José Garolá y otros.

Defensor señor Parra y procurador señor Narbona.

Otra del mismo juzgado, contra Andrés Cortés, por daños.

Defensor señor Ramos de la Reguera y procurador señor Bermudez.

Y una del juzgado de Loros, por esta, contra Antonio Gallego.

Defensor señor Wamba y procurador señor Bermudez.

— Vida Religiosa — Vela y Alumbado

Día 30.—En Nuestra Señora del Pilar. Sacerotal

Día 30.—San Fernando, rey de España y San Gabino.

Quitos de San Andrés

Día 30.—Predicará don Santiago Fernández Serna, seminarista.

MÁS DE MARRUECOS

(Por telégrafo)

De Ceuta

Viveros y municiones

Madrid 29 (2 t.)

Al amanecer zarpó el vapor «Manuel María» remolcando varias barcas para llevar a viveros y municiones para abastecer a Monte Negrán.

A bordo marcharon el general Alfau, Garrido y varios oficiales.

También acompañaban varios periodistas.

Carta del Quebebe

Se asegura que el Quebebe ha escrito al jefe de Tenañ reprochándole su falta de vigilancia y el haber dado lugar a la agresión de que fueron objeto los pescadores que han venido de España con pretexto de intermare.

Le conmina a impedir haya agresiones, para evitar nuevos avances.

De Melilla

Diapares

Dicen de Melilla que en las coramias de Kart, el teniente coronel Canton, con veintiocho polifías indígenas, haciendo un reconocimiento en Ras Madna, al regresar les hicieron varios disparos desde el monte Zaf.

Desde la posición española, al oír los disparos, se les envió al resto de la policía, pero como arreciaba el tiro, salieron dos compañías.

Los agresores huieron enseguida. Estos pertenecen a la kabila de Beni Isid.

Reina tranquilidad.

De Tánger

Partidarios de la guerra

Todas las tribus montañesas se muestran partidarias de la guerra santa.

Están muy excitadas contra las tribus de Fez, las cuales, dicen, han dejado pasar a los franceses para encerrarlos y cortarles toda comunicación con su base de operaciones.

Amrani

Amrani, en vista de esta situación, continúa en su campamento a orillas del Marga.

Correos asesinados

Los caminos que conducen a Fez están día a día peor.

Han sido asesinados dos correos. A otro le saaron los ojos.

Todas las kabilas, desde Fez a Alcazarquivir, están completamente insurreccionadas.

La de Chavarda ha vuelto a rebelarse.

— Elecciones en Portugal — (Por telégrafo)

Sin incidentes

Madrid 29 (2 t.)

Sin incidentes, dicen de Lisboa, se han constituido las Mesas electorales.

La Iglesia y el Estado

Varios gobernadores de provincias han rogado al Gobierno modifique en algo la ley de separación de la Iglesia del Estado.

Se añade que enseguida que se reúna la Asamblea de las constituyentes, un diputado presentará otro proyecto de separación, que será muy corto y estará inspirado en el régimen que sobre materia religiosa existe en el Brasil.

La elección

Hasta el medio día, la votación en los colegios se realiza tranquilamente.

Se nota la abstención completa de los enemigos del régimen actual.

Los que contarán mayor representación en la Asamblea serán, el comercio, la agricultura y la industria.

Es probable que se sienten en la Cámara 26 oficiales del ejército y otros tantos de marina.

En Ponte Lima se detuvo anoche a varios conspiradores que obraban de acuerdo con los realistas refugiados en Galicia.

MEJORIA DE GALDOS

(Por telégrafo)

Régimen riguroso

Madrid 29 (2 t.)

Pérez Galdós continúa mejorando desde que la practicaron la extirpación de otitis.

No obstante, cumpliendo las prevenciones de los médicos, la familia mantiene un riguroso régimen de aislamiento y quietud.

ZARAGOZA

(Por telégrafo)

Milita obrero

Madrid 29 (2 t.)

En el mitin que los obreros celebraron contra los patronos, fué detenido José Luna.

Se le concedió la libertad provisional.

A un obrero huelguista que disparó sobre un policía, sin herirle, no se le concedió la libertad.

En vista de esto, los obreros acordaron gestionar la libertad de ambos.

ó de no ser concedida ésta a los dos, que no se le conceda a ninguno.

Si no lo consiguen, el miércoles próximo irán a la huelga general.

YECLA

(Por telégrafo)

Un muerto y un herido grave

Yecla 29 (11 m.)

En una cafetería chilista, estaban jugando a los prohibidos iniciado de obreros.

Armaron una monumental bronca, por cuestiones del juego.

Resultó muerto de una puñalada en el pecho Agustín Díaz (s) Moma, de 50 años de edad, casado. Deja cinco hijos.

Herido gravemente resultó Francisco Villaseca.

El matador, Juan Díaz, de 21 años, es hijo del dueño del establecimiento.

El juez y el jefe de policía trabajan en el asunto.

Para ser que el muerto era persona de no muy buena nota.

LO OCURRIDO EN SAN FELIÚ DE LLOBREGAT

(Por telégrafo)

Madrid 29 (3 md. Urgente.)

Lo ocurrido en San Feliú de Llobregat ha sido lo siguiente:

Los radicales regresaban a la estación custodiados por la guardia civil.

En una plazoleta los carlistas emboscados en una casa y en la construcción de un puente, hicieron varias descargas matando a seis republicanos.

Muchos resultaron heridos.

La guardia civil y los radicales repelieron la agresión.

En varios salientes se hicieron más de quinientos disparos.

Las descargas cerradas de la guardia civil ahuyentaron a los carlistas que se reagruparon en la población.

Un muchacho resultó herido con varios balazos.

Un sacerdote con un navajazo en el vientre.

Un guardia civil con un tiro en la boca.

Todos fueron curados en casas particulares.

Más detalles

Madrid 29 (2 t.)

Se recaban más detalles de lo ocurrido en San Feliú de Llobregat.

El motivo de la colisión fué el día-gueto de los carlistas por haberles prohibido el gobernador el uso de atributos militares.

El gran temporal les impidió la celebración del aplauso, contrariándoles mucho más esto.

Oyeron más en el Santuario, desparatándose para almorzar en medio de grandes alborotos y mueras lanzadas contra los que les impedían ostentar públicamente sus fuerzas armadas.

Llegada de los lerrouxistas

A las tres y media de la tarde llegaron quinientos lerrouxistas.

En el trayecto la guardia civil impidió un encuentro entre los carlistas y republicanos.

Muchos vitoreaban a la libertad.

Un sacerdote les salió al encuentro vitoreando a la religión.

Se produjo un revuelo enorme.

Los civiles protegieron la retirada del cura.

El mitin republicano

Los radicales celebraron el mitin

606 D. JOSE BERMUDEZ Gloria, 80.-Murcia

Se aplica SIN DOLOR en inyección intravenosa.—Consulta de

anunciado, pronunciándose fogosos discursos abogando por la pronta implantación del régimen republicano.

Vitorearon a la libertad; siendo contestados los vivos con gran entusiasmo.

A la salida

Cuando terminó el acto las autoridades ordenaron a los republicanos que emprendieran el viaje de regreso a Barcelona en los trenes de las seis y ocho de la tarde, porque a las siete lo habían los carlistas.

Decidieron los republicanos hacer lo en el tren de las seis, marchando a la estación apresuradamente.

El suceso

Quando los lerrouxistas marchaban a la estación les salió al encuentro un mozoalbate con botas rojas, burilándose de ellos, con latridas.

Un radical cogió la botina y la tiró al suelo.

El carliste marchó corriendo a una era próxima donde se hallaban sus correligionarios, dándoles cuenta de lo ocurrido.

Irritados, marcharon a campo traviesa en busca de los republicanos.

Saltaron por una hondonada, disparando sus revólvers y haciendo blanco.

Varios republicanos cayeron al suelo, algunos heridos y otros contentados a tiros, sin hacer blanco por estar los carlistas hábilmente desplegados en guerrilla.

Sigilaron disparando contra los republicanos, incluso dentro de la estación.

El tiro duró más de veinte minutos, haciéndose más de quinientos disparos.

La guardia civil intervinó, disparando los mueras contra los agresores.

El tren que había de conducir a los expedicionarios de regreso a Barcelona, pasó por la estación sin detenerse, enviando fuera objeto al convoy de un asunto vandático por parte de los carlistas.

Algunos radicales montaron, marchando a Barcelona.

El resto de los expedicionarios regresó en el tren siguiente.

Los carlistas lo hicieron en el de las ocho de la noche.

Se adoptaron grandes precauciones para impedir la represalia de los republicanos.

La excitación es enorme.

Las víctimas

Hasta ahora se sabe que las víctimas del salvaje atentado han sido cinco muertos y doce heridos curados en los dispensarios.

Otros que hay más heridos que fueron curados particularmente.

Un guardia civil resultó herido con un tiro en la boca.

Los muertos se llaman Tauler, Baza, Oliveros, Fucyo y Saulen.

Estos dos últimos eran abanderado del Circulo radical y guardia municipal, respectivamente.

También resultó muerto el carlista Aldua.

Heridos resultaron, un beneficiado

de la Iglesia de Elipino, un jesuita, tres radicales y el niño Pedro Mediavilla.

Todos padecen herida de bala.

Detenciones

La guardia civil y la policía detuvieron a cinco carlistas, sobre los que resaca sospechas de culpabilidad.

Vigilancia extremada

Los centros radicales y carlista están vigiladísimos.

Se teme que ocurran desórdenes, pues la excitación es grande.

Lo que dice el alcalde

El alcalde de San Feliú de Llobregat que actuó en el mitin de delegado del gobernador ha explicado lo ocurrido.

Dice que la agresión partió de los carlistas que se hallaban escondidos en una casa en obra y en los desmontes cercanos a la estación.

Emiliano Iglesias

El diputado radical Emiliano Iglesias ha visitado al gobernador de Barcelona señor Fortea, protestando enfáticamente de la soberbia agresión.

Calificó el acto realizado por los carlistas, de asesinato premeditado.

LA AVIACION

(Por telégrafo.)

Védrines solemne

Madrid 29 (2 t.)

Anoche estuvo en el teatro de Variedades del Triaxion Falco, el aviador Védrines.

Al notar su presencia al público, la aplausió y vitoreó con entusiasmo.

El público pidió que hablara.

Védrines se levantó a gritar fuertemente. ¡Viva España!

Fuó contestado con vivas a Védrines y a Francia.

La orquesta tocó la marcha real.

Roma

Aviador muerto

Madrid 29 (2 t.)

En el aeródromo de Vgheze, volaba el aviador Cirio Cleri, en presencia de veinte mil personas.

Iba a docecientos metros de altura, cuando voló el aparato, explotando el motor al chocar en el suelo.

El aviador ha quedado destrozado atrozmente.

Su vida se hallaba presente cuando voló el aparato.

Está gravísima a consecuencia de la emoción.

El raid París-Roma

El alcalde de Roma, ha ofrecido una magnífica copa al primer aviador que aterrice aquí, y al que cubra en menos tiempo cada una de las tres grandes etapas en que está dividido el raid, se le concederá un premio de cien mil francos.

Se toman extraordinarias precauciones.

Seguirán por mar a los aeroplanos, cuatro acorazados y veinte torpederos.

Imp. de EL LIBERAL, Crédito Público, 1

CRISTALERÍA Plaza de San Bartolomé, 9.-MURCIA Sagasta, 81.-CARTAGENA VIGAS DE ACERO PARA OBRAS Hierres laminadas, en todas dimensiones

De José García Martínez Vapores CORREOS FRANCESES Línea de Vapores TINTOREI FUERA CANAS! VIGOROSINA AGUIRRE CURA TUBERCULOSIS Y CATARROS CRÓNICOS